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“后大芬时代”大芬再前行
——“大芬十年”专家座谈会观点摘要

我要讲三点，一是大芬现象来自于

一个机械复兴时代的手艺价值，其实大

芬完全把人工的概念凸显了，它是人

做的，是原生态的东西，这是它的手艺

价值。我们看过很多作品，很多惊艳

的作品都被复制过。这些复制者本身

也是大师，他们也在临摹，临摹之后也

在销售。包括现在世界上拍卖的东西

有些是临摹的、复制的。从这个角度

来讲，不管怎么样它是一门手艺。所

以我觉得对大芬来讲它能存在，能在

世界市场上受到认可，也来自于对这

种手艺价值的承认和尊重。很多人来

购买也因为这是原生态的手工艺，有

油画的质感。但有的东西就只有机械

的概念，没有人工的概念，对消费者来

说就想要人工的、原生态的。当然还

有科技的、其他衍生的一些概念。所

以应继续探讨手工艺的概念。在这个

过程中如何增强我们工艺大师的文化

价值？即便是一个工人，他也是一个有

内涵的工人，他的创造，包括很多原生

态的东西，要去挖掘和提炼。毕加索之

所以能够成为全球顶尖的画家，实际上

跟他家族的包装有很大关系。

二是最近中央刚开完城镇化工作

会议，其实对于大芬来讲，也要去提炼

在新型城镇化背景下城中村转型的经

验和意义。新型城镇化最核心的就是

以人为本。对大芬来讲，如何去挖掘在

这里的所有创作者包括复制者的这种

生存状态和未来的发展，这是我们要切

实考虑的。我们现在谈的是 10 年，其

实也许我们考虑的是 20 年、30 年甚至

百年，这个村子依然以“大芬”这样一个

美名长远留存。这里村民的生活也是

重要的一个方面。另外刚才讲到空间

的问题，我们要在目前的空间中去挖

掘，要打造一个立体化的概念，实现产

城一体。在城镇中通过产业作为支撑，

所有村民都能在这里有产业、有经济来

源。从这个概念讲，大芬村的文化治理

方面，需要做文章，它不只是一个村容

村貌的改变，更要建立大芬村文化自治

的概念。

三是在国际化背景下文化创作的

问题。未来的电子商务确实可能对现

有的集中销售模式产生很大冲击。前

一段时间中关村很多电子市场都已关

门，对大芬一些实体化的产业模式可

能会有冲击，所以要提前考虑一些国

际化的运作模式、产业运作模式。

大芬就像一朵花，它是栽在深圳

文化产业的这个苗圃中，深圳是它的

土 壤 ，所 以 我 认 为 大 芬 的 发 展 、大 芬

标杆的寻找和下一步的长期发展，应

该 放 在 深 圳 大 的 文 化 背 景 当 中 去 考

虑，不能只针对大芬本身。

大芬所在的布吉街道，是现在推

行特区一体化和新型城镇化、城市转

型升级的一个非常重要的区域。大芬

未来的整个空间在目前非常有限的情

况下，会面临新的改造可能。布吉街

道能否做一个整体考虑，不仅仅是改

造大芬村，有没有可能建成一个龙岗

区的重要文化新区或是时尚消费区。

因为现在布吉的文化中心、文化渠道

都没有，现在大芬是一个很好的立足

点，在整体的改造中可以把它打造成

一个文化新区。

我 认 为 大 芬 的 定 位 要 放 下 现 有

优势，同时跟别的艺术产业渠道进行

沟通。建议在大芬增加一些项目，比

如建立吸引游客参与式的、类似普通

人学习绘画、体验油画创作过程的学

习工坊，深圳目前还没有这样一个好

去处。

中国传媒大学校委会秘书长卜希霆：

第一，我们要为大芬村这个品牌

的推广设置一个标杆。大芬转型升级

往哪儿走？下一个 10 年发展的标杆

在什么地方、达到什么样的高度？

第 二 方 面 是 品 牌 。 在 大 芬 村 的

品牌打造中，需要一个奖项。今天我

们参观这个展览，大芬有这么好的品

牌和市场认可度，是否可设置一个大

芬独特的奖项资源。我们要设立一个

基金，这个基金需要国内外给大芬艺

术 油 画 产 品 一 个 杠 杆 ，这 是 一 个 抓

手。就是产业和艺术结合，形成一个

核心的资源、要素和基金，可以利用国

内外的一些资源。要在管理体制上创

新，采用国外的理事会制度，把政府资

源和艺术家的资源与艺术工作室资源

整合起来，用艺术理事会的形式来统

筹，将有利于推动大芬的品牌化，同时

使品牌的管理更加符合市场经济的基

本要求，特别是有利于跨区域的整合

资源，也有利于跳出现在资源的制约、

土地的制约和供地的制约。

四川省文化厅宣传信息中心、文化产业促进中心主任赵红川：

深圳特区文化研究中心学术总监毛少莹：

我认为，一是大芬品牌的保护。我

想大芬村、大芬文化、大芬艺术，这些产

权到底属于谁？是否对品牌有一个保

护作用？在这个基础上，人家很多都

是国家地理标志产品，那么我们是不

是也可以注册，保护好这些品牌？少

林寺小小的空间就可以做得这么大，

所以空间肯定不是问题，就像义乌小

商 品 城 ，在 北 方 也 能 去 复 制 这 个 模

式。大芬的品牌绝对可以做出去，而

且现在已经到了这样一个节点上。

在大芬的产业链上，我们是否可

以 有 大 芬 的 艺 术 酒 店 。 我 去 过 很 多

地方，他们的酒店都很有特色、很有

主 题 。 我 们 大 芬 艺 术 酒 店 是 否 可 以

做 ，是 否 可 以 推 出 去 ？ 我 们 有 1000

多 家 企 业 ，是否可以专门做网站，比

如以整个大芬油画村的名义在天猫商

城注册一个大芬旗舰店。可以通过这

样的方式来推动我们的品牌建设。

山东大学中国文化产业研究中心常务副主任昝胜锋：

这次文化产业协作体第二次专家

委员会到大芬召开座谈会，其中一个

重要任务就是完成调研、考察，为大芬

未来的发展建言献策。我是 2002 年

开始关注大芬的，那时《光明日报》发

表了关于大芬的一篇文章，讲 1989 年

香港画商黄江来到了大芬。大芬早

期发展得也很好，但在国家层面被关

注、实现跨越性发展应该是从 2004 年

成为深圳文博会分会场到现在这 10

年时间。大芬不仅仅是深圳大芬了，

而是中国文化产业发展的一个缩影，

也是中国文化产业的一张非常亮丽

的名片，所以我认为研究大芬的发展

就是要站在中国文化产业发展的全

局，帮助大芬出谋划策，共同发展。

我们有几个专家来过大芬四五次，但

是这次来了以后大家都逐渐感到大

芬变了，不管是环境还是氛围，变得

更好了。

2004年是深圳市龙岗区大芬油画村发展史上具有里程碑意义的一年。这一年，文化部授予大芬油画村“文化产业示范基地”金字招牌，大芬油画村成为首届中国（深圳）国际文化产业博览交易

会首个也是唯一的分会场。凭借独特的产业模式，大芬一举成为中国油画产业发展的旗舰基地。以此为起点，10年来，大芬快速发展，已成长为有着 1200多家门店，产业从业人员超过 2万人，以油

画为主、附带书法、雕塑、刺绣等艺术品及其他艺术衍生品经营，上下游产业链较为完善的文化产业基地，成为深圳乃至中国文化产业发展的品牌。

2013年 12月 28日，在深圳龙岗区委、区政府的高度重视下，“大芬十年”专家座谈会在大芬举行。文化产业界的专家学者与大芬产业协会、美术协会等业界人士，共同为大芬的发展建言献策。

我是第三次来大芬，这次大芬给

我 一 个 比 较 强 烈 的 印 象 是 很 干 练 、

很 从 容 、很 自 信 。 我 第 一 次 来 的 时

候 ，它 的 街 道 比 较 脏 乱 差 ，也 很 拥

挤 ，但 是 今 天 有 了 很 大 改 观 。 大 芬

原 本 是 一 个 小 的 自 然 村 落 ，为 什 么

在这 10 年间能够从一个自然村落、

从空间有限的传统农耕文明社会进

入 到 现 在 这 样 一 个 状 况 ，成 为 在 世

界 有 声 誉 的 油 画 生 产 工 艺 基 地 ，其

中有哪些经验值得借鉴？我觉得大

芬的经验不仅仅对大芬未来的发展

具 有 重 要 意 义 ，对 我 们 国 家 所 有 文

化 产 业 园 区 的 转 型 都 具 有 重 要 意

义 。 很 多 园 区 会 有 一 个 悖 论 ，艺 术

家进驻以后就 会 商 业 化 ，从 艺 术 园

区慢慢转型为时尚消费园区。我今

天 来 了 之 后 感 到 大 芬 没 有 走 这 条

路，没有成为一个时尚的消费阵地，

依然是大芬油画的生产和创作。大

芬 的 经 验 值 得 学 习 ，它 避 免 了 从 一

个油画生产基地陷入时尚消费基地

的套路，这一点很重要。特别是 2008

年金融危机之后，它如何起死回生，

如 何 避 免 了 转 型 的 风 险 ，这 对 其 他

文化产业基地有借鉴意义。

此 外 ，油 画 产 业 对 于 改 造 和 重

建大芬原有的农业社会结构究竟起

到 什 么 样 的 作 用 ，如 果 把 这 样 一 个

更 深 层 次 的 内 容 总 结 出 来 ，是 提 供

给 中 国 其 他 园 区 的 经 验 ，也 为 大 芬

未来 10 年的发展提供一个比较清晰

的脉络。

我是第二次来大芬了。大芬发

展到今天，转型还在继续。同时，在

业 态 方 面 ，由 原 来 的 油 画 到 包 含 了

雕 塑 等 多 种 艺 术 产 品 的 形 态 ，正 在

转 型 过 程 当 中 。 这 个 转 型 还 没 完 ，

可 以 继 续 发 展 ，发 展 潜 力 还 很 大 。

大芬原来的低端产业主要创造的是

商 业 价 值 ，而 不 是 艺 术 价 值 。 我 觉

得 在 转 型 中 ，应 该 把 一 些 低 端 产 业

逐步向高端转型，成本增加了，低端

产 业 必 然 出 去 ，所 以 政 府 要 采 取 一

些措施，加快低端产业的淘汰，推动

产 品 的 升 级 换 代 ，换 成 附 加 值 更 高

的艺术品。大芬村要进一步实现产

业 化 发 展 ，也 需 要 有 一 些 产 业 发 展

的空间和市场空间。深圳有众多国

家级示范区、试点，所以深圳面临非

常 好 的 发 展 机 遇 ，大 芬 的 发 展 问 题

要 提 升 到 龙 岗 区 整 个 领 域 来 考 虑 ，

作为龙岗区和深圳市的一个产业基

地 。 可 以 考 虑 在 深 圳 市 的 这 个 层

面 ，通 过 目 前 区 域 空 间 的 调 整 做 一

些 新 的 布 局 。 对 于 解 决 人 才 问 题 ，

我认为还是应该考虑与美术院校合

作 ，利 用 大 芬 本 地 良 好 的 产 业 基 础

在大芬建立美术培训体系。

大芬的发展涉及两个问题，一个是

艺术家的发展，一个是当地居民的发

展。我们现在不仅要从艺术家的角度

出发思考大芬发展方向，更要从这个村

庄的本身出发去思考。我们要先设计

我们的未来，然后才知道我们的产业怎

么去发展。大芬村的画目前主要占据

欧美的低端市场，我们也不用舍弃它，

但同时更要提升大芬油画市场的规范

性和美誉度。我们地方政府要多多关

注刚出名或者是即将要出名的艺术家，

以及中等价位的作品。同时，我们要研

究未来的消费者到底是谁，要为潜在的

消费者进行分类。

一是业态扩展方面。大芬油画村现

在已经不仅仅是油画了，有中国画、有刺

绣，还有一些雕塑和工艺品。那么将来

可以在美术工艺品这一块做一些扩展，

因为我们有很好的市场，尤其像外贸这

个市场。我们中国地大物博，尤其是我们

的民俗，民间的工艺品非常丰富，各个地

区都有非常有特色的东西，如果把这个市

场打造起来，如果我们作为一个中转站，

我们的市场将会非常广阔。

第二个问题是人才问题。一个是引

进人。我们现在跟全国美术院校的师

生联系不太多，实际上我 们 可 以 跟 他

们多建立一些联系，可以建立一个实

习基地，他们可以到我们这边来实习

一段时间，还可以留在这边。我觉得也

可以建立一个培训基地，我知道城市美

术学院报考的人很多，这个市场非常

大，而且这些人才培训的过程是需要投

资的。如果要建高校，要由教育部和各

个部门去批，是非常艰难的一个过程，而

做培训，本地就可以批。第二个走出

去。不仅仅是我们向国外推销产品，大

芬村的文化产品应该是市场化的推销，

这种推销不仅仅是向国外，而且也可

以对准国内，这对提高艺术品的消费

市场有很大帮助。

中国社科院文化研究中心副主任章建刚：

我有三句话，大家的大芬，电商的大

芬，连锁的大芬。所谓大家的大芬，第一

就是艺术大家的大芬，这是我们未来的

目标，必须转型。第二个大家的大芬就

是大众的大芬，大众的大芬是我们的基

础，大芬的画可能更偏时尚路线，这是它

区别其他城市的竞争优势。特别是现在

全国处在城镇化的浪潮中，这是我们最

大的市场，未来 10 年的城镇化是我们大

芬村的主打。再一个 10 年就是高端的

10 年。我觉得不急于综合化，也许综合

化就失去了特色、失去了我们的竞争优

势，现在还有空间没有挖掘够，所以我们

可能有很多高端的基因，高端人才在这

10 年内要怎样转型升级、发挥作用，这

个很重要。我们有这个基础的话，品牌

化的工作、大众品牌的推动工作，实际上

还有很多空间可以做，大量的活动策划，

包括文化评论、艺术评论，也是品牌推广

的方法。

关于电商的大芬，我觉得现在的商

业模式很重要的一点是电子商务的模

式，这个可以作为重点突破口，从做艺术

品的电商这一块下功夫，把它做成一个

全国真正具有政策优势甚至包括保税问

题，能否考虑这种政策优势，成为电商的

一个最大平台，电商的大芬也可将之作

为一个重点。

大 芬 现 在 面 临 很 多 问 题 ，来 自 很

多地方的群体竞争者是不可避免的，

怎样把竞争者变成合作者？也是要考

虑的问题。因为与其抗争，不如谋求合

作。怎样通过联手大芬，把大芬变成一

个家庭的、商旅的连锁供应商，用这种

方式去发展，需要花一些时间去调研、

去设计。

四川大学文化产业研究中心主任蔡尚伟：

第一，我认为还是要做强油画，提

升特色性。若空间有限，可以模式输

出，选择别的地方来进行，但不管在什

么地方，必须要和大芬发生联系。

第二，建议要拉长产业链，利益多

元化。大芬目前主要问题还是产业比

较单一，重要的是成熟模式。大芬油画

不光外卖，也可内销，包括国内中产阶级

市场的兴起，但若只卖画，那么大芬永远

只能是现在的大芬，应有转型升级的过

程，包括旅游、培训，都可以拓展，要让深

圳市民把大芬当做一个周末的好去处，

要求配备有特色的餐饮、住宿等配套设

施。此外应把大芬油画发展为深圳特色

的旅游产品，要让大家形成“来深圳一定

要带几幅大芬油画”这样的共识。

第 三 ，要 优 化 小 环 境 ，拓 展 新 空

间。小环境包括硬环境和软环境，村里

要怎么做，因为有空间规划和改造的问

题，受到很大限制，也存在空间优化的

问题。

第 四 ，要 强 化 科 技 感 ，培 育 经 验 。

大芬的产业是传统的，但并不是说不能

跟科技结合。实际上我们是可以做的，

从营销管理的再造，包括网上大芬，油

画家电的模式是可以发展的，电商模式

是可以的，可逐步在油画基础上培育出

新兴文化业态，这是非常重要的。我们

也可以成为国家文化创意研究中心的第

一个油画业态。

第 五 ，打 造 新 平 台 ，带 动 新 媒 体 。

大芬现在已是一个品牌了，但市中心的

人一想到大芬就是下乡，就是一个很传

统的形象，我觉得无论对深圳人还是外

地人，都有一个形象提升的空间。要让

他们想到大芬就兴奋，周末来一个游客

就往大芬带，觉得很有面子，大芬应该

是一个可观察、可消费、可提供空间的

好去处。现在有油画博览会、艺博会，

有展览包括交流平台，应该加强和国家

有关部委和行业协会的联合，真正创造

一些有大芬名号的、够立足大芬的亮

点，要给大芬搭出一个平台。

深圳大学副校长兼文化产业研究院院长李凤亮：

兰州大学西部文化发展研究中心主任彭岚嘉：

大芬村和宋庄不是一回事。宋庄

是艺术家集聚区，而大芬村实际上生

产的不是艺术品，主要是工艺品。从

定位来讲，不能把大芬村拔高到和宋

庄或者 798 同样的层面，它是一个生

产基地，它本身有一个需要产业升级

换代的问题。随着大芬经济和艺术水

平的提高，我觉得将来没有必要刻意

去留住从事复制临摹的画工在大芬

村继续做，这种模式可以往更加边远

的地区去扩散。大芬村需要一个产

业和艺术的全面蜕变和升级，我不太

赞同建更多画工公寓让他们留在这

里，因为这一部分其实是价值增值能

力极低的，将来可以往外面转移。将

来留在大芬村的可能是更加具有创

意的、带有更多创意和竞争力的生产

创作。另外一批是与油画商品相对

接的，比如贸易、物流、网络营销等，

与这些相关联的可能会留在大芬村，

然后把大芬村的模式复制到其他地

方去。我觉得可以通过推进艺术品

的相关服务产业的发展，然后逐步把

原来临摹这一块提出来，使它成为一

个新型的大芬村。
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